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4月 18日下午，上海市体育局召
开本市职业体育俱乐部警示教育专题
会。市体育局党组书记、局长徐彬出
席会议并讲话，市体育局党组副书记、
副局长陆檩通报久事男篮CBA季后
赛有关消极比赛情况和中国篮球协会
处罚决定。

徐彬指出，要坚决贯彻落实市委
领导批示精神，把以人民为中心的发
展理念落到实处，全面加强职业体育
管理，抓好队伍赛风赛纪教育、作风建
设和职业道德建设。一是要深刻反
思，吸取教训。各单位、各部门要以案
为鉴、以案促改，时刻绷紧赛风赛纪这
根弦，强化责任担当，真抓实干；二是
要统一认识，提高站位。要提高政治
意识，发扬斗争精神，做到守土有责；
三是要举一反三，引以为鉴。要坚持

党的领导，严格自查自纠，建立长效机
制，各单位、各部门要积极履行管理职
责、强化日常教育、构建应急机制。

会议要求各俱乐部及有关协会认
真梳理排查训练参赛可能存在的风险
隐患，完善并反馈工作预案，切实杜绝
此类问题在上海体育领域再次发生，
进一步牢固树立拿“道德的金牌、风格
的金牌、干净的金牌”的理念，持续加
强队伍管理，严明赛风赛纪，强化职业
道德建设和体育领域行风建设，为中
国式现代化体育强国和全球著名体育
城市建设凝心聚力。

下阶段，市体育局将结合学习贯
彻习近平新时代中国特色社会主义思
想主题教育，在全市竞技体育领域深
入开展“牢记总书记嘱托、拿干净的金
牌”专题教育活动，着力深化赛风赛

纪、体育道德和反兴奋剂教育工作，常
态化推进警示教育活动。

上海海港足球俱乐部、久事申花
足球俱乐部、嘉定汇龙中甲俱乐部；
上海盛丽女超俱乐部、申花上体女甲
俱乐部、求盛东华女甲俱乐部；光明
男排、女排俱乐部；久事男篮（含三
人）俱乐部、宝山大华女篮俱乐部、上
实三人篮球俱乐部、横沙誉民三人篮
球俱乐部；地产上海乒乓球俱乐部；
棒球、垒球俱乐部等负责人出席会
议。

市体育局办公室、竞技体育处、竞
赛处、直属机关纪委，宣教中心负责
人；市体育总会秘书处、市足球协会、
市篮球协会、市排球协会、市乒乓球协
会、市棒球垒球协会等秘书长出席会
议。
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属于上海男篮的2022-2023赛季，以一种所有人都不愿意看到的方式出圈，然后以
一张中国篮球历史上的最重罚单而收场。

4月17日，中国篮球协会纪律与道德委员会发布公告，认定上海久事篮球队和苏州
肯帝亚篮球队在CBA联赛季后赛中存在消极比赛的情况，并对两队及相关人员作出重
罚。 本版撰稿 本报记者 薛思佳

将时钟倒拨回4月14日晚上，坐
镇主场的上海男篮以108比 104击败
苏州肯帝亚，以2比1的大比分淘汰对
手晋级八强，不过比赛最后两分钟出
现的争议情况却引发了赛后一系列的
讨论，引起了负面的社会效应，而中国
篮协和中篮联（北京）体育有限公司也
在第一时间发表声明称将就比赛相关
情况展开全面调查，待后续取得调查
结果后，将及时予以公布。

据悉，在比赛的第二天，当事双方
的主教练、总经理以及部分队员就前
往北京，配合相关方面的调查。最终，
经过两天时间的调查和商议，中国篮
球协会纪律与道德委员会在周一上午
发布了公告，“经查核，认定上海久事
队在2022-2023赛季中国男子篮球职
业联赛季后赛12进8第二场消极比赛

情况属实；苏州肯帝亚队在2022-2023
赛季中国男子篮球职业联赛季后赛12
进8第三场消极比赛情况属实。两队
的行为严重违反体育运动精神。”

根据《中国篮球协会纪律准则和
处罚规定》第三十三条规定并参照
《2022-2023赛季中国男子篮球职业联
赛纪律准则》第八十一条，中国篮球协
会纪律与道德委员会作出如下处罚：

一、取消上海队和江苏队 2022-
2023赛季比赛名次和2022-2023赛季
参赛资格；

二、对上海久事篮球俱乐部和江
苏肯帝亚篮球俱乐部各核减联赛经费
人民币500万元；

三、对上海队主教练李春江，自处
罚决定作出之日起5年内中止其教练
员注册资格；对江苏队主教练李楠，自

处罚决定作出之日起 3年内，中止其
教练员注册资格；

四、对江苏肯帝亚篮球俱乐部总
经理史琳杰，自本处罚决定作出之日
起 5年内，限制从事与篮球相关的活
动。对上海久事篮球俱乐部总经理蒋
育生，自本处罚决定作出之日起 3年
内，限制从事与篮球相关的活动。

公告一经发布，随即引起了中国
体育圈内地震级别的波动。放眼
CBA 联赛近 30 年的历史，这张罚单
都称得上最为重磅，甚至没有之一。
这样的处罚结果也意味着上海男篮
就此告别2022-2023赛季，他们在八
进四的对手深圳队则不战而胜，直接
晋级半决赛。而CBA公司也在罚单
出炉之后发文称：“CBA公司及各俱
乐部将深刻吸取教训，所有联赛参赛
人员须牢固树立正确的价值观、荣辱
观，认真遵守国家法律、法规和联赛
各项管理制度，进一步营造风清气正
的联赛环境，为打造人民满意赛事做
出不懈努力。”

调查两天，顶格处罚

在中国篮协召开的媒体通气会上，
中国篮协主席姚明表示过去的一个周
末是很沉重的一个周末，“这两家俱乐
部的历史都很悠久，江苏队的历史可以
追溯到联赛元年。两队都诞生过里程
碑式的人物，还有中国篮球名人堂的人
物。越说到这些，越觉得痛心。”姚明表
示对于体育比赛来说，最重要的是信
誉，而不是能力，“信誉是每个人、每支
球队、联赛和协会安身立命的东西。这
件事给人的印象和教训是深刻的，需要
通过这起事件，去改变一些东西，让那
些已经付出的代价变得有价值。”

据姚明介绍，中国篮协在调查过程

中借助了国家体育总局各司局专业力
量，为的就是有非常严谨的事实依据，
来帮助相关方面作出决定，“我觉得事
情发生之后，大家的反响都很激烈，我
们必须要做出这样的回应。虽然时间
很短，但是我们进行了充分的调查，并
且得到了一些非常专业的支持，最后做
出了这样一个阶段性的结果，我们必须
强调这是一个阶段性的。”姚明表示做
出这样一个处罚决定，中国篮协并没有
感到任何的成就感，反而是非常的沉
重，“做出这样的处罚，虽然说给了球迷
朋友们一个交代，但实际上真的是一个
非常黑暗的时刻。”

在姚明看来，信誉在体育比赛中
的优先级不能被改变，“治理没有尽
头。我们的调查和联赛治理需要结合
在一起，确保类似的事情和其他有损
CBA联赛和中国篮球形象、信誉的事
情不发生，少发生。我们需要懂得对
球迷持有敬畏和尊重。”据姚明透露，
自己在恢复主客场制之后，前往了多
家俱乐部主场观看比赛，相较于十几
年前，如今球迷的观赏能力在不断提
高，“现在大家能够看得懂球赛，听得
到球场的心跳。而且我们现在的转播
技术也把所有人放到了显微镜之下，
我们需要充分了解到这样的现状。”

姚明回应：深感痛心，教训深刻

从中国篮协的公告不难发现，上
海男篮与苏州肯帝亚所涉及的受罚场
次有所不同，前者被认定为在第二场
比赛中“消极比赛”，而后者则是被认
定为在第三场比赛中“消极比赛”。

对于“消极比赛”的界定，CBA公
司首席执行官张雄表示“消极比赛”是
指一方或双方为特定目的而违背求胜
原则的行为，是一种利用规则策略性
地放弃比赛的行为。至于为何不同人
员受到不同程度的处罚，张雄解释道：

“根据两个管理规定，然后依据调查的
事实，以及违规违纪行为的严重程度
及被处罚对象对该行为的认识等综合
情况进行考量后作出的处罚决定，对
当事人的裁量是不一样。”

据张雄透露，在第二场比赛结束

之后，CBA公司现场工作人员就将赛
场的有关情况及时反馈给了公司，而
公司赛后也及时向相关俱乐部进行了
问询，并对球队后续比赛进行了提
醒。此外，CBA公司与监控体育博彩
的体育雷达公司有长期合作。在这两
场比赛结束之后，该公司都在第一时
间出具了调查报告。目前，CBA公司
收到的报告中，暂未得到该场比赛涉
嫌赌球等操纵比赛的提示，但是后续
仍将就此事进行进一步调查。

据中国篮球协会副主席徐济成介
绍，这次的调查处理是依法依规依纪
进行的。在事情发生后的60多个小
时里，有关方面充分了解情况、核对事
实，最终形成了现在的结果，而相关调
查还会深入进行下去。

此前已有提醒，调查仍将继续

对于中国篮协的处罚结果，上海
久事篮球俱乐部有限公司发表声明
称，“坚决接受和服从中国篮协对我俱
乐部的有关处罚决定，深刻认识此次
消极比赛事件所导致的严重后果，向
长期以来关心、支持、热爱上海男篮的
广大球迷朋友和社会各界致以真诚的
歉意。”

值得一提的是，周一上午，上海
男篮全队在深圳大运中心照例进行
了赛前的踩场训练，也正是在此期间
球队得知了中国篮协发布的处罚公
告。当球队工作人员第一时间将手
机给到主教练李春江时，后者略显惊
讶地确认了“五年”的禁赛期限。10
分钟后，李春江召集了全体球员，向
大家宣布了最终的处罚结果，从队员
们的神情上不难看出，所有人在震惊
之余，更多是一种落寞的情绪，而所
有人也都婉拒了媒体方面的采访诉
求。

据了解，球队在得知处罚结果的
第一时间就返回了上海，而久事集团
也在近日正式成立工作小组进驻球

队，核查相关比赛，后续会公布具体情
况。

在李春江的带领下，上海男篮连
续两年跻身常规赛八强，并且在去年
创造了队史近20年的最佳战绩，他的
位置由谁来接替目前还是个未知数，
但可以预想的是，总经理和主教练的
双双禁赛，势必会影响到球队下赛季
的备战工作。与此同时，随着赛季结
束，包括刘铮、戴昊、李弘权等国内球
员以及三名外援的合同相继到期，此
次事件在俱乐部声誉层面带来的负面
效应是否会波及休赛期的续约、引援
工作，一切都会被打上一个大大的问
号。

对于上海男篮而言，这无疑是
球队历史上的至暗时刻，他们为自
己的选择付出了巨大且惨烈的代
价，特别是此次事件带来的负面影
响或许在未来很长一段时间内都会
笼罩在这支球队的身上，但以久事
集团近几个赛季的投入而言，相信
这支球队会有重头再来的胆魄和迎
难而上的勇气。

久事成立工作小组
后续公布具体情况


